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Varias asume el programa de Atención a las 
Personas en Situaciones de Discapacidad

POR MARÍA CARIDAD GUINDO        
           mariaguindo3@gmail.com

• El Primer Secretario del Comité 
Central del Partido y Presidente de la Repú-
blica Miguel Díaz-Canel Bermúdez, visitó 
el municipio de Caimito, con el propósito 
de evaluar las prioridades de trabajo de las 
organizaciones políticas y de masas y el 
sistema de Gobierno, con énfasis en el au-
toabastecimiento local.

Sobre el aseguramiento sociopolí-
tico a la implementación de las medidas 
socioeconómicas, el jefe de Estado, acom-
pañado por los integrantes del Buró Político 
Roberto Morales Ojeda y Gladys Martínez 
Verdecia, secretario de Organización del 
Comité Central y Primera Secretaria en 
la provincia, respectivamente, se interesó 
por la cantidad de áreas a sembrar para ese 
fin.

Caimito presenta un déficit de unas 
60 hectáreas (ha.) de plátano, más de 80 
de yuca y 17 de malanga, de acuerdo con 
datos ofrecidos por Miguel Sánchez Gar-
cía, director general del Grupo Empresarial 
Agropecuario y Forestal en el territorio.

Un dictamen presentado por las 
comisiones de trabajo del Comité Central 
del Partido reveló irregularidades en la 
Unidad Básica de Producción Coopera-
tiva 14 de Noviembre, donde incumplen 

EL PRESIDENTE CUBANO, intercambió con pobladores de Caimito

Autoabastecimiento y recuperación 
ganadera: prioridades en Caimito
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la siembra de cultivos varios y maíz; la 
evaluación de Regular en el programa de 
la Agricultura Urbana en cuanto al con-
trol de plagas y enfermedades, además 
de las brechas en materia de contratación 
de las producciones.

En ese sentido, el mandatario cubano 
señaló el fenómeno como una de las causas 
que impiden controlar los precios. “Pese al 
incremento de la entrega de tierras en usu-
fructo persisten más de 4 000 ha. ociosas, 
faltan módulos pecuarios en muchas enti-
dades y no llegan al promedio establecido 
de 20 metros cuadrados  por habitante en 
la agricultura urbana”.

Díaz-Canel llamó también a revi-
sar el proceso de bancarización de 
la sociedad, cuando persisten esta-
blecimientos sin código Qr ni caja 
extra. Asimismo, reflexionó sobre el 
enfrentamiento a tendencias nega-
tivas dentro de la sociedad, otro de 
los objetivos evaluados. El desem-
pleo, en su mayoría entre los jóvenes, 
además del aumento de los delitos de 
hurto y sacrificio de ganado mayor y la 
escasa imposición de multas, exigen la 
máxima atención.

Entretanto, Morales Ojeda indagó en 
el tratamiento a las principales inquietu-
des de la población, entre estas el abasto de 
agua en Pueblo Nuevo, el asentamiento El 

cerezo, la recogida de desechos sólidos y las 
dificultades con los servicios necrológicos.

“El Partido ha de vibrar al compás de su 
pueblo, sin autocomplacencias. El pueblo 
exige de nosotros soluciones y resultados, 
pues la calidad del sistema de trabajo se 
mide de esa forma”, precisó. 

El dirigente anunció que en próximos 
encuentros incorporarán el intercambio en 
barrios en transformación, para conocer 
acerca de la marcha de este programa.

Como parte de su periplo, Díaz-Canel 
recorrió una vaquería de la Empresa 
Pecuaria Genética Los Naranjos, fundada 
por el Comandante en Jefe en mayo de 

Reconocen a trabajadores del Partido 
POR M. C. G. G.

• Abril es otro mes de victorias en 
Cuba. Con el recuerdo del ridículo pro-
tagonizado por los yanquis en arenas de 
Playa Girón, se convierte también en 
fecha para el agasajo a quienes consagran 
al Partido Comunista de Cuba, desde 
cinco hasta 40 años y más. 

Precisamente este 16 de abril, cuando 
confluyen en la historia tres fechas signi-
ficativas: la fundación de esa organización 
política, el Día del Miliciano y la pro-
clamación del carácter socialista de la 
Revolución, a solo dos años del triunfo de 
1959, fueron reconocidos en Artemisa una 
veintena de trabajadores de la institución. 

En nombre de los homenajea-
dos, Aliucha Álvarez Pino expresó la 
gratitud al Partido. “Desde aquí enfren-
tamos tareas, cumplimos metas, 
ayudamos a la preparación de dirigentes 
a diferentes niveles, trabajamos en la tan 
necesaria producción de alimentos; pero 

en especial, crecemos como seres socia-
les, nuestra misión más hermosa”.

Entretanto, Alexander Valdés Val-
dés, miembro del Buró Provincial de 
la organización, encomió la firmeza 
de quienes se han mantenido en la 
primera línea, de manera ininterrum-
pida, dando el frente en cualquier 
tarea donde sean necesarios . 

Además, los instó a incrementar la 
preparación, a mantenerse informa-
dos, en vínculo directo con el pueblo, a 
ser mejores trabajadores y enaltecer el 
ejemplo personal como un arma impres-
cindible contra el cerco económico y la 
subversión ideológica, financiada por el 
gobierno de Estados Unidos. 

El tránsito por las filas de la organi-
zación marca la vida de quienes la llevan 
dentro, de ahí las lágrimas esta mañana 
de Dora García Carmona, quien durante 
más de una década administrara la sede 
del Comité Provincial. Son muchos los 
desafíos cotidianos en la labor política, en 
la siembra de valores y convicciones, de 
eso están conscientes los que hoy asumen 
la tarea y forman parte de este símbolo de 
unidad del pueblo cubano.  

1964. Allí conoció sobre la diversificación 
de producciones y las alternativas para 
captar financiamiento. También conversó 
con pobladores de la circunscripción 26 del 
Consejo Popular Vereda, perteneciente a la 
propia comunidad, donde unos 500 habi-
tantes cuentan con servicios básicos.

Otro de los temas evaluados fue el 
recontrol a San Cristóbal, tras la presen-
cia de Díaz-Canel y su equipo en febrero. 
Con Caimito suman cuatro visitas a la 
provincia en 2024, un sistema de trabajo 
en aras de fortalecer el funcionamiento 
interno de la principal fuerza política del 
país. 

EL 16 DE ABRIL, fecha oportuna para reconocer a quienes han consagrado su vida al Partido

FOTO: JUAN ALBERTO RODRÍGUEZ
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UBPC Organopónicos Artemisa puede producir más

Informativa
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Centro de Telecomunicaciones Principal de la 
ZEDM ratifica la condición de Vanguardia Nacional 
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Día de la Lengua Española
Cae en combate en la finca Pastrana, en El Cano, el coronel del Ejército Libertador Juan 
Delgado 
Nace en Artemisa María Granado, quien conociera a Martí en 1891 en Tampa
Día internacional de la concientización respecto al ruido
Incendio en los barrios habaneros de Jesús María y de Guadalupe que dio origen 
a la parcelación del corral de San Marcos, hoy Artemisa
Primeras fiestas patronales en San Marcos de la Artemisa
Nace en Artemisa el moncadista Marcos Martí Rodríguez
Natalicio del escultor José Delarra, en San Antonio de los Baños 
Nace en Artemisa el Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez 
Muere Francisco Robainas Arquimbau, escritor y periodista artemiseño
Es asesinado el artemiseño Julio García Rodríguez en el asalto al cuartel Goicuría
Creación de la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA)

Donativo mejora servicios en SAF

Red de jóvenes defiende la Biosfera 
POR JOEL MAYOR LORÁN    

• Entre el canto de tocororos, el paisaje 
majestuoso de la Sierra del Rosario y el 
amor por la conservación de los recursos 
naturales, se realizó en Candelaria, el 
Primer Encuentro Nacional de la Red de 
jóvenes de Reservas de Biosfera, a fin de 
compartir ideas, proyectos, conocimientos, 
experiencias y buenas prácticas.

Temas diversos ocuparon la jornada 
inaugural, como la necesidad de empode-
rarse de todas las herramientas y derechos, 
desde gozar de un medio ambiente sano 
hasta una visibilidad superior a los pro-
ductos que emergen de estos sitios, y la 
necesidad de potenciar el recurso tierra 
como proveedor de alimentos, ingresos y 
sostenibilidad.

Conferencias y debates, charlas y 
toma de acuerdos, actividades cultura-
les, visitas a la cascada y al Orquideario 
de Soroa, a la finca agroecológica La 
Caléndula y la comunidad Las Terrazas, 
conforman el programa que se extendió 
hasta el viernes 19.

Por si no bastara, 50 estudiantes del 
plantel República Oriental del Uruguay, 
ubicado en la comunidad, irrumpieron en 
aquel paraje como parte de una acampada 
prevista en su escuela de verano, y mos-
traron sus conocimientos sobre la fauna 
endémica y la importancia de las aves 
como controladores ecológicos.

En las Reservas de Biosfera, la natu-
raleza y la cultura se entrelazan de forma 
armoniosa. La más occidental de ellas, 
primera declarada en este archipiélago, el 
15 de febrero de 1985 por la Organización 
de Naciones Unidas para la Educación, la 

Ciencia y la Cultura (UNESCO), resultó el 
escenario ideal para esta cita primigenia.

De modo que un grupo de jóvenes 
estrechó sus lazos, y compartió —desde las 
redes, con toda Iberoamérica— lo útil de 
unir las tecnologías de la información y las 
comunicaciones… y el manejo adecuado 
de los recursos naturales.

La Doctora en Ciencias Maritza García 
García, presidenta de la Agencia de Medio 
Ambiente (AMA) y del comité MaB cubano 
(Programa sobre El Hombre y la Bios-
fera, en inglés), elogió la oportunidad de 
intercambio con la nueva generación que 
representa a las Reservas de Biosfera de 
todo el país.

“Viajaron de ‘mochileros’, con empeño, 
desde Santiago de Cuba hasta la Sierra del 
Rosario: entienden su misión de dar con-
tinuidad a la obra iniciada por los primeros 
jóvenes que comenzaron a interactuar en 
Cuba y en el exterior, a través del programa 
sobre El Hombre y la Biosfera”.

“En cada Reserva organizábamos acti-
vidades de educación ambiental, pero 
no había sinergia entre todos los jóvenes; 
entonces, surgió la idea de aglutinarnos, 
conocernos y compartir experiencias”, 
reveló el geólogo Víctor Gutiérrez Gómez, 
activista de la Red.

“Ahora trazaremos una línea base y un 
plan de acción que refuerce la motivación a 
investigar y mejorar la calidad de vida den-
tro de estos espacios naturales. No será solo 
proteger el medio ambiente, sino también 
superarnos, crecer como seres humanos 
y como investigadores. Queremos inspi-
rar a estos 80 jóvenes; trabajar juntos para 
construir un futuro sostenible en armonía 
con la naturaleza”.  

DONATIVO MEJORA SERVICIOS EN SAF
«DE LOS 70 SAF CON QUE CUENTA EL TERRITORIO, 42 DE ELLOS YA RECIBIERON EL OBSEQUIO, EN PRESENCIA 

DE AUTORIDADES MUNICIPALES, DIRECTIVOS DEL SECTOR Y FACTORES DE LA COMUNIDAD »

POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ

• Como sucedió en el resto del país, 
la Dirección Provincial de Comercio en 
Artemisa inició la entrega del donativo 
proveniente de la República Popular China, 
con destino a los establecimientos del Sis-
tema de Atención a la Familia (SAF).  

La dádiva está formada por un módulo 
con jarras, vasos, platos de diferentes 
tipos, juegos de cantinas, cacerolas con 
tapa, cubos de 15 litros, tazones para caldo 
que permiten agilizar el trabajo y trans-
portadores que facilitan las operaciones de 
elaboración, conservación y entrega de ali-
mentos al personal asistenciado. 

Alfredo Ramos Quesada, director de 
servicios en la Dirección Provincial de 
Comercio, informó que el 100 por ciento 
(%) de la donación se encuentra en los 
almacenes de la provincia y que de los 70 

SAF con que cuenta el territorio, 42 de 
ellos  ya recibieron el obsequio, siempre 
en presencia de autoridades municipa-
les, directivos del sector y factores de la 
comunidad. 

En Alquízar, con un solo SAF, terminó 
la entrega y en el resto de los municipios 
que tienen uno o más establecimientos de 
este tipo, la distribución está en proceso. 
Se trabaja en la creación de condiciones 
para garantizar que en el resto de las loca-
lidades se complete la entrega, antes de que 
finalice el mes de abril.  

Ramos Quesada añadió que el proceso 
de entrega del donativo proveniente de 
China, está precedido en todos los casos 
por trabajos de mantenimiento, repara-
ción, embellecimiento y señalización en 
cada inmueble, según requieran la imagen  
y estado constructivo de los estableci-
mientos.   

POR YUSMARY ROMERO CRUZ

• Por tercer año consecutivo el Centro 
de Telecomunicaciones Principal de la 
Zona Especial de Desarrollo Mariel (CTLP 
ZEDM) recibe la distinción que lo acredita 
como colectivo Vanguardia Nacional, re-
conocimiento otorgado por la Central de 
Trabajadores de Cuba ante los resultados 
alcanzados durante el 2023. 

"El cumplimiento de los objetivos y 
metas, acompañado de la calidad de los 
servicios a nuestros clientes, en un entorno 
estratégico donde Cuba abre sus puertas al 
desarrollo, han sido los cimientos sobre los 
que este colectivo se ha crecido y, a pesar de 
las adversidades, se siente comprometido 
con la tarea de informatizar a la sociedad 
cubana", aseguró Lizaida González Dorta, 
jefa del Centro de Telecomunicaciones 
Asociado Mariel, en nombre de los trabaja-
dores de la sección sindical. 

Hizo énfasis, además, en que "el CTLP 
ZEDM exhibe hoy resultados que demues-

tran la eficacia de su gestión y la calidad de 
los servicios prestados".

En tanto, Erlín Donnelian Rondón 
Cedeño, secretaria general del Sindicato 
Nacional de los Trabajadores de Comuni-
caciones, la Informática y la Electrónica, 
felicitó a este colectivo que el año pasado 
logró sobrecumplir sus principales indi-
cadores, “con excelentes resultados que 
denotan el cumplimiento de las normas de 
control interno y eficiente gestión de direc-
ción, manteniendo un destacado trabajo 
sindical y desarrollando numerosas accio-
nes en las comunidades del municipio”.

El compromiso es mantener los 
resultados, afirmó José Miguel García 
González, jefe del CTLP, en declaraciones 
a los medios de prensa, y destacó que este 
equipo compuesto por 64 trabajadores, 
no solo atiende la Zona Especial, donde los 
servicios se brindan por fibra óptica, tam-
bién  al municipio de Mariel, que cuenta 
con una de las mayores densidades telefó-
nicas de la provincia.  

POR D. S. R.

• La Unidad Básica de Producción 
Cooperativa (UBPC) Organopónicos, de 
Artemisa, avanza en sus programas de 
siembra, cosecha y venta de vegetales, hor-
talizas, condimentos, plantas aromáticas y 
medicinales, pese a múltiples dificultades.

Esta unidad productiva, ubicada frente 
al Hospital Provincial Ciro Redondo Gar-
cía, cuenta con ocho trabajadores, de 
ellos siete directos a la producción, y una 
extensión de 0,33 hectáreas (ha.) de tierra, 
distribuidas en 72 canteros.

En estos momentos toda el área se 
encuentra sembrada con casi 20 culti-
vos diferentes y los mayores volúmenes de 
cosecha y venta corresponden al rábano, la 
espinaca, el pepino, el perejil y la berenjena.

Aunque no es en este período del año 
cuando alcanzan los niveles más altos de 
venta, comercializan mensualmente unos 
80 000 pesos, con ventas a precios módi-
cos, por debajo, incluso, de lo normado por 
el Consejo de la Administración Provincial 
y ofertas de productos frescos, sin fertili-
zantes químicos; factores que condicionan 
los buenos criterios entre los organismos a 
los cuales benefician y la población.

Explicó Sergio Figueredo Ramírez, 
administrador de la UBPC, que los índices 

de producción y de venta de la entidad son 
estables y pudieran incrementarse, pero 
se ven afectados por la irregularidad en 
el riego, al no contar con fuente de abasto 
propia, y carecer de suficiente capacidad 
de almacenaje. 

Además, se han elevado los precios de 
la materia orgánica necesaria y esto impide 
que puedan adquirir las cantidades que 
demandan  sus cultivos.

Otros factores que impactan negati-
vamente en los resultados integrales de 
la UBPC Organopónicos son el escaso 
suministro de semillas, gestionadas en su 
mayoría por trabajadores y los bajos ingre-
sos para la contratación del personal de 
guardia, que impida los robos sistemáti-
cos de cosecha. Asimismo, la entidad no 
ha sido favorecida con algún Proyecto de 
Desarrollo Local, y un área considerable de 
la UBPC pasó a ser propiedad de otra ins-
titución.

Señaló el administrativo que sus traba-
jadores, conscientes de que la producción 
de alimentos es en la actualidad una tarea 
estratégica para el país, se encuentran dis-
puestos para lograr mayores resultados de 
producción y de ventas; pero, alcanzarlos 
depende, en gran medida, del apoyo brin-
dado desde la dirección de la Agricultura y 
el gobierno en el territorio.      

   . 

• La Oficina Nacional de Atención Tributaria (ONAT) en Artemisa alerta sobre el tér-
mino para la presentación voluntaria de la Declaración Jurada (DJ), hasta el 30 de abril. 

Tienen esta obligación fiscal: los trabajadores por cuenta propia, artistas, comu-
nicadores sociales, trabajadores de sucursales extranjeras, diseñadores y productores 
agropecuarios. Estos últimos utilizarán el modelo DJ-12 y el resto el DJ-08, los cuales 
pueden solicitar al correo: consultas@art.onat.gob.cu o descargarlos en el portal tribu-
tario cubano: www.onat.gob.cu . 

La presentación de la DJ constituye un deber formal y una obligación fiscal del con-
tribuyente ante la Administración Tributaria. El documento legal, no puede presentar 
enmiendas, ni tachaduras y debe estar firmado por el contribuyente. 

Las declaraciones juradas se presentan ante la ONAT del municipio, según el domi-
cilio fiscal del contribuyente y el pago  se efectúa en cualquier sucursal bancaria o 
mediante las pasarelas de pago, con un descuento del 3% .

Ante cualquier duda usted puede comunicar con el Departamento de Atención al 
Contribuyente a través del teléfono 49 36 6580, extensión 103. 

Alertan sobre término de Campaña de Declaración Jurada

EN LA HISTORIA 23 » 29 ABR.
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¿CONSUMIDORES CON DERECHOS?
«TANTO EN OTRO TIEMPO, COMO EN LA ACTUALIDAD, LOS PROCESOS EN TORNO A LA GARANTÍA DE LA PROTECCIÓN DE LOS 
CONSUMIDORES HAN BUSCADO AVANZAR POR LAS VÍAS CORRECTAS HACIA LA SATISFACCIÓN COLECTIVA»

FOTO:OTONIEL MÁRQUEZ

¿Otra oferta de la feria dominical?

 Calle 39, entre 26 y 34, Artemisa

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ  y YUDAISIS MORENO            
                     opinion@artemisadiario.cu

ERA EN DICIEMBRE DE 2023, PERO…
En Mangas Central, Artemisa, se levantó 

hace algún tiempo una torre de trasmisión de 
datos que mejoraría la conexión por aquellos 
lares, pero le faltan los transmisores, y des-
de allí nos comunican que la información que 
tenían los vecinos es que los instalarían en 
diciembre 2023, pero ya es abril 2024, y aún 
no funciona. 
En esa zona la conexión es fatal, nos asegura 
el internauta que prefiere, más que publicar 
a nombre propio esta opinión, que se ofrezca 
respuesta por parte de la Empresa de Teleco-
municaciones de Cuba, en Artemisa.

POLÍTICA DEMOGRÁFICA ¿PRIORIDAD?
Yordanka Sánchez Borrego, trabajadora 

del sector de Educación, profesora en una 
secundaria básica de San Cristóbal, nos es-
cribe a la sección.
“Soy madre soltera, con tres niños. En mi 
vivienda no tenemos espacio ni para cami-
nar. He ido desde que mis niños están pe-
queños a Vivienda, en mi localidad y cada 
vez que iba me decían que no hay solución 
para mi problema.

“En noviembre, me dicen que buscara una 
vivienda, y ellos me la comprarían, por es-
tar en la política demográfica y ser madre 
soltera con tres niños.
“Busqué la casa y cuando llegó diciembre 
me dijeron que sería para enero cuando 
pondrían el dinero, en resumen hasta hora 
nadie dice nada más.
“Me dirigí al gobierno de mi municipio don-
de me dijeron que valorarían mi caso, pero 
hasta hoy nadie se ha presentado en mi 
casa; nunca nos han visitado.
Explica además que sus hijos son asmáti-
cos, como ella, que además es diabética; 
el mayor padece de varias enfermedades 
como colitis, de ahí que tiene que ir al 
hospital con frecuencia.
“Los lugares donde se supone que te deben 
de ayudar, simplemente te dan la espalda o 
se hacen los que no te ven”, nos escribe, lo 
cual consideramos muy insensible.
Nada más que aportar, solo esperar que la 
respuesta nos llegue lo más pronto posi-
ble, no con justificaciones; sino con solu-
ciones, pues la Política Demográfica es una 
prioridad en Cuba

1

• Sería incoherente hablar de protec-
ción al consumidor en Cuba, sin antes 
reconocer la voluntad del Estado de 
velar por los derechos de los ciudadanos 
en este ámbito, vinculado sobre todo al 
comercio interior.

Lo dicho encuentra sentido, más 
recientemente, en la aprobación en 
2018 de la Resolución No. 54 del Minis-
terio de Comercio Interior (Mincin) que 
establece los derechos y deberes de los 
consumidores, así como las obligacio-
nes específicas de los proveedores de 
productos y servicios.

De la fecha a nuestros días, pue-
den ilustrarse cambios significativos y 
buenas prácticas a lo largo y ancho del 
país, no lo dudo; sin embargo, mien-
tras unos se empeñan en cumplir a 
cabalidad la normativa, otros se las 
ingenian para que esta no sea otra cosa 
que letra muerta.

Mucho antes de advertirse la crisis 
económica de las tiempos actuales, ya 
era común encontrar entre la población 
quejas recurrentes asociadas a la esca-
sez de productos básicos en la red de 
establecimientos comerciales, los altos 
precios, la poca atención al cliente, la 
mala calidad en el servicio o la falta de 
respuestas adecuadas frente a recla-
maciones elementales.

Cierto. Mucho de esto viene aso-
ciado a las restricciones financieras que 
se agravan con la imposición a nues-
tro país de sanciones económicas por 
parte del gobierno de Estados Unidos; 
pero, otra buena parte de estas pro-

¿Consumidores 
con derechos?

blemáticas pueden abordarse desde la 
gestión interna.

Así, entre deudas y limitaciones 
llegó la bancarización y puso límites 
en el tiempo para instaurar en todos 
los comercios el pago por canales elec-
trónicos, también como un derecho de 
los consumidores en la era de las tec-
nologías y que justamente encuentran 
respaldo legal en la Resolución 93/2023 
del Mincin.

Sepa usted que según comentó a 
Granma, Mirurgia Ramírez Santana, 
directora de Regulación del Mercado y 
Mercadotecnia del Mincin, antes de la 
aprobación de la normativa, el 58 por 
ciento de las entidades no poseían nin-
guna pasarela de pago, por ende fueron 
advertidos unos 11 000 actores econó-
micos por su morosidad. 

La directiva avizoró además sobre 
el ejercicio de control en todo el país 
para chequear la implementación de 
la normativa y mencionó que Arte-
misa figura entre las provincias que 
realizaron más acciones de control. 
Lo que no dejó claro fue si de estas 
acciones afloraron más buenas que 
malas prácticas.

Lo cierto es que los derechos arte-
miseños, en este ámbito del comercio 
interior, más que una vez en cada jor-
nada, son violentados por códigos Qr 
“defectuosos”, personal poco califi-
cado detrás de un mostrador y otras 
excusas.

Una amiga me contó recientemente 
que en uno de los negocios ubicados en 

la cabecera provincial dedicados a la 
venta al por mayor, le vetaron el dere-
cho a pagar por transferencia porque 
la cuenta fiscal de este cuentapropista 
estaba a tope. Imagino que a tope de 
todo lo transparente que podía ser 
frente al fisco.

Seguimos y vemos que además 
en los puntos de venta o mercados 
agropecuarios, pertenecientes al 
Ministerio de la Agricultura persis-
ten las resistencias. 

Y acaso ¿no entran en ese universo los 
lugares donde mayormente nos detene-
mos luego de terminar la jornada laboral, 
de camino a casa? ¿No son las cafete-
rías y comercios particulares 
dónde compramos desayunos 
y meriendas?

Entretanto, las enti-
dades responsables 
aplican multas, reti-
ran autorizos 
comerciales, velan 
por la contrata-
ción y activación 
de los códigos 
qr… En la otra 
cara, parte de 
la población 
(en su mayoría 
con una tarjeta 
magnética para 
salario) engrosa la 
filas de bancos y 
cajeros automáti-
cos para acceder 
a una suma de 
efectivo “que 
siempre hay 
que llevar encima” 
cuando las cosas no marchan 
como está escrito en la ley.

Tanto en otro tiempo, como en la 
actualidad, los procesos en torno a la 

garantía de la protección de los con-
sumidores han buscado avanzar por 
las vías correctas hacia la satisfac-
ción colectiva. Pero, el éxito no solo 
está en la imposición o el cumpli-
miento de la norma. Queda camino 
por andar sobre todo en los terrenos de 
la instrucción y la educación legal. El 
conocimiento es poderoso, espe-
cialmente cuando se trata 
de protegernos, tomar 
decisiones y abogar 
por nosotros mismos. 
La protección también 
tiene bastante de eso. 

2

EL PUEBLO OPINA LA FOTO DE HOY

POR GISELLE 
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POR YEMMI VALDÉS RAMOS      
   yemvr94@gmail.com

• De la igualdad de género se debate con frecuencia en 
nuestro devenir, aunque todavía nos queda mucho por 
conquistar en ese, uno de los caminos hacia la justicia 
que asume como consenso una parte de la humanidad.

María Elena Fish Rivero, al frente de un taller 
principal en La Empresa Mecánica Basilio Caraballo 
Domínguez, conocida como FAME, en San Cristóbal, 
ya tiene una impronta en el sector metal mecánico y 
cuenta su experiencia al frente de una brigada de 20 
hombres en la actualidad.

Hace un alto en su rutina dentro de la nave y con la 
banda sonora habitual en el taller, comienza a hablar 
a un ritmo rápido que no impide la expresión de sus 
emociones:

“En esta área, el objeto social es hacer andamios, 
trabajo aquí hace casi un lustro, pero en FAME, empecé 
el 19 de septiembre de 1996. Soy graduada de Montaje 
Eléctrico Industrial. Estuve durante años en el depar-
tamento de mantenimiento de la empresa y desde el 
año 2020 me inserté en esta área”.

No puede evitar describir sus labores diarias y 
explicar en qué son útiles para la sociedad: “Hemos 
hecho algunas producciones alternativas, en apoyo 
a diferentes sectores y tengo trabajadores aportando 
a la Zona Especial de Desarrollo de Mariel. Colabo-
ramos también con el hospital, sobre todo tuvimos 
la misión de hacer y reparar camas para la atención 
a pacientes con Covid 19 en los momentos más com-
plejos de la pandemia. Asimismo, fabricamos varios 
tipos de andamios como líneas de producción, según 
las especificaciones de montaje. 

“Aquí soy responsable de 21 personas contán-
dome, casi todos jóvenes, muy preparados. Estoy 

POR JOSÉ ANÍBAL RAMOS TORRENTE
           jartcu2009@gmail.com  

• En un contexto donde la máxima dirección del país 
ratifica el llamado al rescate de la Empresa Estatal 
Socialista, la Empresa Comercializadora del Libro de 
Artemisa y Mayabeque (ETCL), es un claro ejemplo de 
lo que se puede hacer para lograr ese objetivo.

Perteneciente al Grupo Empresarial Artemisa, la 
ETCL se encarga de poner en manos de los habitantes 
de las provincias de Artemisa y Mayabeque, todo el 
surtido de libros y otras publicaciones periódicas que 
integran los planes de publicación de las editoriales 
cubanas.

Además, dentro de su objeto social, desarrolla acciones 
para la promoción de los títulos que integran los inventa-
rios de libros, dirigidos a todas las edades, en especial a los 
niños y jóvenes, contribuyendo, junto a otras institucio-
nes, al desarrollo integral de la cultura y el conocimiento 
de nuestra sociedad.

Gracias a la labor de sus trabajadores, la pasada XXXII 
Feria Internacional del Libro pudo contar con 876 títulos y 
más de 30 000 ejemplares en las sedes de ambas provin-
cias, las más jóvenes de Cuba.

La empresa, radicada en Boyeros, cuenta con oficinas, 
almacenes, una amplia red de librerías, un poligráfico, 
nueve imprentas y una fábrica de cartón y troquelado, 
esta última, ubicada en San Antonio de los Baños y recien-

Comercializadora del Libro apuesta por el futuro

COMERCIALIZADORA DEL LIBRO APUESTA POR EL FUTURO
«LA FÁBRICA DE CARTÓN Y TROQUELADO ES LA ENCARGADA DE LA PRODUCCIÓN 

DE PLIEGOS DE CARTÓN Y DIFERENTES TIPOS DE CAJAS Y ENVASES»

María Elena y la rutina de liderar entre hombres, ruido y metal

MARÍA ELENA está  al frente de un taller principal en La 
Empresa Mecánica Basilio Caraballo Domínguez

entre los más antiguos en la empresa, el trabajo del 
taller lo domino bastante bien”. 

¿Siempre ha dirigido hombres? Es una pre-
gunta que se impone.

“Siempre he trabajado con hombres. Aquí, mujer, 
solo ha pasado la técnica de producción, nadie más. 
Soy solo yo dentro del taller con ellos, sus diferentes 
carácteres y distintas edades. 

Y aunque asegura que la compenetración con 
hombres a veces es un reto, en su caso confiesa que no 
ha sido difícil”.

“Predomina la confianza, el respeto, y mucha dis-
ciplina y responsabilidad ante el  trabajo. Este es un 
lugar donde hay que cumplir normas de protección. En 
esta área, dentro de nuestros objetivos, uno es cuidar 
al trabajador y en eso no se cede, hay que ponerse los 
medios de seguridad, todos usamos cascos y tomamos 
las medidas pertinentes con carácter obligatorio”.

Además de velar por la salud y la seguridad en el 
día a día, María Elena es celosa con el cumplimiento 
de todas las tareas.

“El nivel de exigencia es permanente y está claro 
que donde empieza el deber, termina la amistad. 
Tenemos un buen colectivo, sabemos cómo respon-
der ante el trabajo, hacerlo con calidad, rapidez, para 
que las producciones queden con todos los requi-
sitos. A veces es difícil, porque no tenemos todos 
los recursos, o las condiciones parecen ser poco 
idóneas, pero hay que innovar, crear nosotros los 
recursos, con amor por lo que hacemos y sobre todo, 
sentido de pertenencia. 

“En este colectivo, el sentido de pertenencia es 
bastante alto. Mis trabajadores son bastante respon-
sables y sienten amor por lo que hacen, de lo contrario, 
la empresa no sería lo que es”. 

Entre tanta exigencia, se percibe sin embargo un 
ambiente de cordialidad. Al indagar en cómo le hace 
para lograrlo, María Elena alude a la disciplina como 
carta de triunfo. “La disciplina aquí es prioridad, 
lo que no quiere decir que no tengamos una buena 
relación y un buen ambiente, pues vivimos y com-
partimos los mismos objetivos, de ahí que muchas 
veces hagamos un alto para explicar nuevas decisio-
nes o buscar entre todos como innovar para sortear 
limitaciones.

Con orgullo sostiene la exquisitez de todo su 
equipo para mantener la calidad de las produccio-
nes. “Aquí me siguen, saben que una mujer va a mirar 
cada detalle y asumen eso como algo positivo, así lo 
siento”. 

temente reinaugurada tras un proceso 
inversionista.

La entidad ariguanabense, una de las 
más antiguas del país, es la encargada 
de la producción de pliegos de cartón y 
diferentes tipos de cajas y envases dirigi-
das a las empresas estatales, Mypimes y 
otras formas de gestión; es válido señalar 
que recibió equipamiento moderno para 
incluir las artes gráficas.

Según Julio César Llopiz Ramos, 
director de la ETCL, desde el año 2022, 
se lleva a cabo un programa de transfor-
mación de sus instalaciones. Ya se han 
reparado las librerías de Madruga, Bahía 
Honda y Bauta, esta última a partir de 
un proyecto presentado por creadores 
del Fondo Cubano de Bienes Culturales, 
a partir de la combinación del arte y los 
libros. Esto mismo se está realizando en 
la librería de San Antonio de los Baños. En 
estos momentos se encuentran en repara-
ción las librerías de Candelaria y Bejucal, 
las cuales junto a la de Güira de Melena 
deben concluir este año.

La aplicación de medidas aprobadas 
para el fortalecimiento de la empresa estatal 
socialista, entre las que destaca el encade-

namiento productivo con los nuevos actores económicos, 
permitió que al cierre del 2023 se cumplieran los planes de 
ingresos a un 113,2 por ciento (%) con un sobrecumplimiento 
en valores de 5 millones 778 200 pesos. Con respecto al año 
anterior se evidencia un crecimiento del 25,4 % en valores.

Gracias a estos resultados recibieron la aprobación para 
aplicar el pago a los trabajadores por la Resolución 87 y los 
beneficios son palpables.

Sin dudas, la Empresa Comercializadora del Libro 
de Artemisa y Mayabeque marcha en la avanzada de 
las que trabajan por convertir a la empresa estatal 
socialista en la fuente de riqueza, bienestar y prospe-
ridad de nuestra sociedad.  

LA XXXII Feria Internacional del Libro pudo contar con 876 títulos 
y más de 30 000 ejemplares en las sedes de ambas provincias
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LA PAILA: MAYOR RENDIMIENTO EN EL CICLO DEL PESCADO 
«ESTA ENTIDAD CUENTA CON TRES GRANJAS Y 11 PRESAS PARA EL DESEMPEÑO DE LAS 
CUATRO FASES DE SU OBJETO SOCIAL: REPRODUCCIÓN, ALEVINAJE, CEBA Y CAPTURA»

POR YEMMI VALDÉS RAMOS
           yemvr94@gmail.com  

• En la UEB Alevinaje La Paila, ubicada en San Cristóbal, 
confían en los rendimientos y la estabilidad del proceso 
productivo a partir del completamiento del ciclo, con la 
puesta en funcionamiento del centro de reproducción que 
se planificó y ejecutó como parte de un proyecto de desa-
rrollo de interés nacional.

Tania Rodríguez Gutiérrez, directora de la UEB 
explicó que luego del proceso inversionista ya llegó 
el momento de la explotación. “Comenzamos con 
la reproducción tanto del ciprínido (conocido como 
tenca), como de la carpa, destinados a la granja de 
alevinaje, con un período de 45 días para la siembra. 
Al cumplirse ese tiempo, los alevines van a las pre-
sas. Logramos en la semana inicial que entre el 36 y 
el 40 por ciento (%) de esos alevines fueran directo a 
la presa, que hoy es el cultivo extensivo. Poco a poco 
la producción irá en aumento”, asegura.

Agregó Rodríguez Gutiérrez que “además de sacar 
alevines para todo el sistema de presas de la UEB, apor-
tamos a toda la empresa lanchera Flota del Golfo, según 
la necesidad que tengan de estas especies, y comerciali-
zamos a productores privados. Ahora estamos inmersos 
en la preparación de la campaña de los estanques; tene-
mos 18 hectáreas rotuladas, listas para recibir las larvas”.

Añadió que, al contar con el ciclo completo, 
desde la reproducción hasta el destino final, los pla-
nes de producción son cumplibles pues cuentan con 
la biomasa y se autoabastecen en el proceso.

Esta entidad cuenta con tres granjas y 11 presas 
para el desempeño de las cuatro fases de su objeto 
social: reproducción, alevinaje, ceba y captura.

Recuperar el tiempo y el pescado perdido
A propósito de las transformaciones y del atraso 

en los planes de captura por ausencia de artes de 
pesca, Ángel Carbonel, tecnólogo y jefe de produc-

La Paila: Mayor rendimiento en el ciclo del pescado 

ción en la unidad, analiza la nueva 
situación a partir de la mejora en los 
abastecimientos: “En los próximos 
meses el plan sería de 20 toneladas (t), 
10 por cada brigada, lo cual no es difí-
cil de cumplir y nos permite recuperar 
entre 10 y 12 t todos los meses. Noso-
tros tenemos récords de coger entre 40 
y 46 t en un mes.

Confía en que, con la mejora en la 
disponiblilidad de recursos, ese plan 
de 20 pueden superarlo, pues las dos 
brigadas cuentan con los medios de 
navegación.

Uno de los hombres de más expe-
riencia dentro de la empresa, Carlos 
Luis González Márquez, con 30 años de 
trabajo en La Paila, comenta desde su 
intuición de viejo pescador, confía en 
que es un buen momento para la recu-
peración. “Estuvimos un tiempo con 
la traba y el pesar de no poder cumplir 
los planes, pues no teníamos artes de 
pesca o estaban en muy mal estado. Ya 
estamos preparando las mallas y des-
pués de este mes, todo será diferente, la 
captura se va a dar mejor”.

cio de 1 millón de larvas asciende a 14 000 pesos. La 
Paila ya no tiene que comprar a otras empresas por-
que puede obtenerlas aquí, además de generar sus 
propios ingresos a través de la comercialización.

Oviel Pérez Ricoarango, tecnólogo especialista 
de la sala de reproducción, explica que laboran dia-
riamente entre 8 y 12 horas. “Se trabaja hasta por la 
noche, pues es la hora de la inyección y desove de los 
animales. Tenemos 20 piscinas, dos parejas por pis-
cina en la sección dedicada a la carpa y la claria. 

Múltiples beneficios genera la nueva obra en la 
UEB La Paila, donde ya trabajan también en la ins-
talación de laboratorios, por mayores estándares de 
calidad en los resultados de sus procederes diarios. 
Los énfasis están puestos en el policultivo a pequeña 
escala y el cultivo extensivo en las presas.  

Cambio de dinámicas y rendimientos
En la nueva sala de reproducción laboran cinco 

criadores que aseguran, alcanzar un rendimiento 
semanal de 4 millones de larvas, en cada una de las 
secciones del centro, dedicadas a especies como 
la claria y la carpa china, así como ciprínidos que 
incluyen la tenca blanca, la manchada y la mura.

Su funcionamiento y resultados implican un 
ahorro considerable, teniendo en cuenta que el pre-

AL CONTAR con el ciclo completo, desde la reproducción has-
ta el destino final, los planes de producción son alcanzables

EN LA NUEVA SALA de reproducción pueden lograr un ren-
dimiento semanal de 4 millones de larvas en cada una de las 
secciones del centro

CON LA MEJORA de las artes de pesca confían en poder 
cumplir el plan
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Ya comienza a rendir frutos la concreción del proyecto de desarrollo 
en la Unidad Empresarial de Base (UEB) Alevinaje La Paila, de San 
Cristóbal, perteneciente a la empresa lanchera Flota del Golfo



Que no se pierdan las flechas

AL INTERIOR también se percibe la renovación, pero falta el agua

BRONCE PARECE… PERO ES MUCHO MÁS
 «EN EL CAMINO DERROTARON 2-0 A LOS CHECOS ONDREJ PERUSIC 

Y DAVID SCHWEINER, CAMPEONES MUNDIALES EN 2023»
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POR JOEL MAYOR LORÁN
                 joelmayorloran@gmail.com

• No en vano el sitio web oficial del voleibol mun-
dial llama al artemiseño Noslen Díaz y al villaclareño 

POR J. M. L. 

• Los Cazadores de Artemisa libraron del sótano a 
los Indios de Guantánamo, al no poder aprovecharse 
de un cuerpo de lanzadores de los que más jits y ca-
rreras permiten. Pese a cerrar el domingo con abultado 
marcador de 16-3, parecido al 12-3 del duelo inicial, 
cedieron la subserie 3-2.

En la primera fecha ligaron 18 incogibles, tres 
de ellos de José Antonio Jiménez y jonrón de Llo-
rente, en traje de remolcador, con tres. Resultó la 

TEXTO Y FOTO AYDELÍN VÁZQUEZ MESA
                                 aydelinvm@gmail.com

• Probablemente, semejante enunciado le recuerde la 
canción de Jennifer López, tan de moda hace algunos años, 
en la que la cantante se preguntaba por el anillo. En franca 
alusión al pegajoso estribillo, la frase del título se escucha 
en muchas voces sancristobalenses –no tan artísticas, por 
cierto, pero con similar tono de reclamo- que esperan más 
o menos esperanzados el renacer definitivo de La Piscina.

Y lo escribo en mayúsculas, pues, más que simple 
alberca, constituye sitio emblemático de San Cristó-
bal. ¿Cuántos niños, adolescentes y jóvenes urdieron 
alegres recuerdos en sus aguas? ¡Y seguramente bue-
nos sustos también! 

Hace mucho tiempo es imposible darse un chapuzón 
allí. Ni siquiera puede ejercitarse el cuerpo en el otrora 
gimnasio biosaludable en área contigua, que tantos 
practicantes del ejercicio físico atraía.

Por sus inmediaciones transitan personas desde el 
Hospital General Comandante Pinares hacia el centro 
de la ciudad y viceversa. En ese trayecto tan concurrido, 
la pregunta emerge muy a menudo entre los pobladores. 
Y es que, desde el exterior, el inmueble se advierte todo 
remozado: la oxidada cerca perimetral de antaño fue sus-
tituida por un muro de concreto de aceptable estética.

La constancia y rapidez en los trabajos constructivos, 
sembró la idea en muchos coterráneos de que se trataba 
de un emprendimiento privado; a más de un acaudalado 
lugareño le agenciaron su arrendamiento. 

Pero no, La Piscina continúa perteneciendo a la 
Dirección Municipal de Deportes. El Estado aportó los 

Bronce parece… pero es mucho más
ficación. La senda hacia el podio resultó larga; no 
obstante, superaron cada fase.

Vencer a los noruegos Hendrik Mol y Mathias 
Berntsen los condujo al cuadro principal en la 
llave D. Aunque allí cayeron ante los germanos 
Ehlers y Wickler, luego barrieron a los mexi-
canos Miguel Sarabia y Gabriel Cruz, así que el 
revés frente a los estadounidenses Miles Partain 
y Andrew Benesh no impidió su avance a la ronda 
de 12.

Entonces repitieron éxito sobre los campeones 
del orbe, y accedieron a semifinales al someter a los 
españoles Pablo Herrera y Adrián Gavira (14-21, 21-16 
y 22-20). Los esperaban los brasileños George Souto y 
Andre Loyola, sus victimarios en la final de los Juegos 
Panamericanos de Santiago de Chile y el 31 de marzo 
en Saquarema. 

Noslen y Jorge Luis les ganaron en su primer pleito 
en la capital chilena; después sucumbieron ante ellos 
por el oro… y esta vez los sudamericanos se les atra-
vesaron nuevamente, por 19-21, 21-15 y 15-12.

No pudieron discutir las doradas, pero sí las de 
bronce, y se las colgaron al cuello, en su primera 
incursión en la categoría élite de un circuito mun-
dial.   

Jorge Luis Alayo “las estrellas 
en ascenso de Cuba”, pues re-
cién conquistaron la medalla 
de bronce en la fase élite del Pro 
Tour Mundial de Voleibol de Pla-
ya 2024, en Tepic, México.

Mas, no solo fue el triunfo 
rotundo por dos sets a cero sobre 
los alemanes Nils Ehlers y Cle-
mens Wickler, con puntuaciones 
de 21-18 y 21-17, en oportuna 
revancha del revés horas antes, 
en su debut en el cuadro prin-
cipal de 16 dúos, la más alta 
categoría de este circuito.

Bastaría. Pero no. En el 
camino volvieron a derro-
tar (2-0) a los checos Ondrej 
Perusic y David Schweiner, 
campeones mundiales en 2023, 

mejor faena del pícher Andy Luis Pérez hasta el 
momento.

Algo similar ocurrió en la despedida, cuando suma-
ron 20 imparables, incluido cuadrangular de Pepito, 
quien impulsó tres al igual que Baró. La Tejera y Lanier 
Azcuy batearon de 4-3. Leodan García ganó su primer 
juego en series nacionales: toleró tres en cinco entradas 
(siete boletos y cuatro jits), e Israel Sánchez completó de 
maravillas, sin carreras y apenas dos sencillos.

Pero entre uno y otro éxito se perdieron las flechas. 
En la derrota 13-1 solo conectaron un jit, el bambinazo de 

La Tejera. En la del 5-1 pegaron cinco (dos de Baró, 
que impulsó la única). Y en la del 5-3 conectaron 
seis (dos de Dainel López, en tanto remolcaron 
Cosme y Baró).

Bien necesitarán sus flechas los Cazadores 
a partir de hoy martes en el Estadio 26 de Julio, 
cuando choquen contra Granma, el conjunto que 
más jits y jonrones batea, más bases alcanza y más 
carreras produce. Encima, ya echaron de menos 
sobre el box a Geonel Gutiérrez.

Ahora Artemisa ocupa el séptimo escaño de 
la 63 Serie Nacional, con 16 victorias y 16 reve-
ses, empatados con las Avispas de Santiago de 
Cuba. 

20 millones de pesos para la obra civil durante 2023. Eso 
sí, la Mipyme artemiseña IROMA asumió la ejecución.

Es una obra de gran envergadura, incluida en el plan de 
la economía: se laboró en la eliminación de las grietas del 
vaso de la piscina, el cercado perimetral, la carpintería, las 
instalaciones hidráulicas y sanitarias del socioadminis-
trativo y los baños.

Felipe Cruz Ordaz, administrador del Combinado 
Deportivo Piscina, reconoce la seriedad en el trabajo de la 
mediana empresa, su capacidad de gestión y control de los 
recursos, así como el aprovechamiento de la jornada labo-
ral. En consecuencia, el propósito de esa etapa se cumplió 
en el tiempo previsto y con ajuste al presupuesto asignado.

“Tras eliminar las fisuras, al vaso se le aplicaron dos 
buenas capas de pintura impermeabilizante, luego otra 

de pintura de clorocaucho. Pero no se 
hizo la prueba con agua”, apunta Felipe, 
quien teme un nuevo deterioro a causa 
de permanecer más de tres meses a la 
intemperie, y vacío.

Belkis Morales Álvarez, directora de 
Deportes en San Cristóbal, explica que las 
labores en la piscina continúan, para lo 
cual tienen notificados 5 millones de pesos 
en 2024. 

“Resta concluir la red hidráulica 
que permita entrar agua a la instala-
ción, para el llenado del vaso y de las 
cisternas que almacenan el líquido, a 
fin de trasladarlo hasta el tanque ele-
vado… y de este a los baños y duchas 
exteriores. Hemos consultado a varias 
Mipymes sobre el sistema de fil-
tros. Además, nos queda pendiente el 
biosaludable”.

Si bien varias autoridades han visitado el lugar, y 
barajan diferentes propuestas para el acceso al agua, 
no tienen una respuesta definitiva. Lo asegura el 
administrador.

“La Mipyme IROMA es la única contratada: le falta 
revisar las cisternas, para determinar si tienen filtracio-
nes, y la piscina, mediante la prueba de agua. Esta última 
parece agrietarse nuevamente”.

Urge definir y emprender una solución para no 
perder lo que con tanto esfuerzo se ha logrado. Como 
sancristobalense, ansío que la tan llevada y traída pre-
gunta encuentre una respuesta feliz. ¿Qué importa el 
anillo? Más interesa el desarrollo del deporte… y un 
buen chapuzón, cuando el verano acecha a la vuelta de 
la esquina.  

Y la piscina, ¿para cuándo?

y demostraron que no hubo casualidad alguna en su 
victoria precedente ante ellos (2-1), durante la elimi-
natoria por grupos de la justa universal.

Encima, en la lid disputada en las arenas de Tepic, 
tuvieron que franquear primero la ronda de clasi-
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LAS ARTES DE FIESTA EN LA VILLA ROJA  
«HASTA EL 27 DE ABRIL SE EXTENDERÁN LAS CELEBRACIONES, EN LAS CUALES 
ARTE E HISTORIA SE DAN LAS MANOS, A FAVOR DE LA ESPIRITUALIDAD»

POR MARÍA CARIDAD GUINDO        
        GUTIÉRREZ
           mariaguindo3@gmail.com  

• La cuadragésimo sexta edición de la 
Semana de la Cultura en Artemisa vuel-
ve a recordarnos algunas tradiciones de 
la Villa Roja, entre estas los guateques 
campesinos, una de las actividades de-
sarrolladas durante este fin de semana, 
además de la presentación de artistas 
profesionales y aficionados en el Parque 
Libertad.

Barbarita Martínez, comunicadora 
de la Dirección Municipal de Cultura, 
precisó a el artemiseño que las festi-
vidades comenzaron el sábado 20 con 
un pasacalle por el Bulevar, protago-
nizado por el talento infantil de la Casa 
de Cultura Delfín Fleitas, junto a ins-
tructores de la Brigada José Martí. 

Las artes de fiesta en la Villa Roja  
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LA ALEGRÍA invadió el Parque Libertad

TEXTO Y FOTO AYDELÍN VÁZQUEZ MESA                       
                                  aydelinvazquez@gmail.com  

• Lázaro Leandro Rojas mereció el Primer Premio de 
Composición y el galardón de la Popularidad, en la XXXI 
edición del Concurso de Música Popular Cheo Páez, con-
cluido en la jornada dominical en San Cristóbal.

El joven había participado en dos ocasiones ante-
riores en el certamen con obras de su autoría, y 
recibió el reconocimiento del público en ambas. Esta 
vez, con la bachata Un secreto en mi cuarto, com-
puesta e interpretada por él, conquistó, además, el 
favor del jurado.

“Es la primera vez que gano un premio de composición. 
Agradezco a los maestros que me ayudaron, a mis amigos, 
familia, a las personas que vinieron a verme y a Dios. Amo 
tanto escribir como cantar”.

La gala de premiaciones resultó colofón del certamen, 
iniciado el día anterior con la presentación de las piezas en 
competición. El tercer premio correspondió a la canción 
Absurda Fantasía, de la autoría de Yexica Licet Chiro-
les. La también jovencita defendió su obra y ganó el único 
galardón de interpretación otorgado. 

Mientras, el segundo premio recayó en el longevo Pablo 
Gómez Borrego, con Noemí, canción interpretada por el 
veterano José Antonio Hernández (Jochy).

Las obras ganadoras entre las diez en concurso, fue-
ron interpretadas durante el espectáculo, matizado 
con las actuaciones de los humoristas Pipe y Papo, El 
Chispa y Pompilio. En el cine Guayacán colmado de 
público, la cantante profesional Arlenys Rodríguez des-
plegó belleza y talento vocal durante la interpretación 

Concurso Cheo Páez: apuesta por talento local

“También contamos con el guatecazo, que reunió 
a varios exponentes de la música de nuestros campos 
como Yosvany León, Roberto del Valle, entre otros 
aficionados por igual al género mexicano, proceden-
tes de varios municipios y localidades”. 

En la noche, el grupo Control J.L. animó el jolgo-
rio desde la glorieta del Parque Libertad. Otra de las 
atracciones fue la presentación de Beatriz Márquez, 
Premio Nacional de Música 2015, en el Álbum Café 
Parque Central, en su condición de invitada a la peña 
Diálogos a viva voz, que conduce el periodista y 
crítico literario Fernando Rodríguez Sosa. 

El espacio fijo, en homenaje a las seis décadas de 
la Empresa de Grabaciones y Ediciones Musicales, 
propició el intercambio con los presentes del perio-
dista Jaime Masó Torres, sobre el volumen de su 
autoría Musicalísima, Beatriz Márquez, un viaje 
de memorias, compendio de la extensa y fructífera 
carrera de la cantante y compositora.  

Para los pequeños se han sucedido espectáculos 
del payaso Piruleto y la acción comunitaria ArTea-

tro, además del proyecto del mago Brayan, 
que incluye a niños en el fascinante mundo 
de las artes circenses. 

El Cine Teatro Juárez no escapó del 
ambiente cultural. En su escenario se dieron 
cita las bandas de música del municipio cabe-
cera, San Antonio de los Baños y Guanajay.

El próximo 25 será el Día de Tradiciones, 
en honor a San Marcos Evangelista, patrón 
de Artemisa. Expoferias de artesanía, la 
presentación del solista Boris Rabeiro y del 
grupo Son sin frenos, una competencia de 
baile entre adultos mayores y la acostum-
brada misa en la iglesia local, caracterizarán 
esta jornada, según precisó Gema Mesa 
Zeruto, metodóloga de Tradiciones de la 
Casa de Cultura.

 Hasta el 27 de abril se extenderán las 
celebraciones, en las cuales arte e historia se 
dan las manos, a favor de la espiritualidad.   

de varias de sus canciones: algunas antológicas; otras, 
estrenos de 2023 y 2024.

“Estoy contenta porque pensaron en mí para este con-
curso; el aplauso también a los ganadores, los aficionados, 
los cantantes, las nuevas glorias de la cultura cubana”, dijo 
Arlennys, a quien consideran hija de esta tierra, donde 
permanece parte de su familia.

Igualmente, artistas aficionados de la danza dieron 
colorido a la gala. El evento rescató, como cada año, la 
memoria del sancristobalense Cheo Páez, destacada figura 
de la música popular cubana y demostró que es posible, 
incluso en medio de las difíciles circunstancias que vive 
Cuba, hacer cultura.  

LÁZARO LEANDRO (a la derecha) acompañado del cantante 
Yoslier Chaponier, en la interpretación de la bachata ganadora

POR GISELLE VICHOT CASTILLO
           gvcastillo@gmail.com        
                                
• Con el tributo de los miembros de la filial provincial de 
la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic), a Carlos Manuel 
de Céspedes por el 205 aniversario de su natalicio, cerró en 
la provincia la jornada Contigo la Patria toda, desarrollada 
en todo el país desde el 27 de febrero, cuando se cumplieron 
150 años de la caída en combate del Padre de la Patria.

Afiliados de las cuatro secciones de base de la orga-
nización en San Cristóbal e integrantes de la Sociedad 
Cultural José Martí, iniciaron el tributo con la declama-
ción de un poema de Nicolás Guillén dedicado al iniciador 
de nuestras guerras por la independencia, en voz del escri-
tor Arturo Márquez Mirabal.

Daniel Suárez Rodríguez, presidente provincial de la 
Unhic, disertó acerca de momentos en la vida y obra de 
Céspedes que avalan su condición de Padre de la Patria y 
presentó el libro El estandarte que hemos levantado, 
de la autoría del historiador Aldo Daniel Naranjo Tamayo.

Miriam B. Santos Castillo, historiadora de San Cristó-
bal y el Doctor en Ciencias Luis Ugalde Crespo, resaltaron  
algunos de los principales hitos en la trayectoria revolucio-
naria, intelectual y artística del insigne patricio bayamés. 

Sergio Márquez Jaca, antropólogo e historiador; Juan 
Ramón Rodríguez Cardentey, Venerable Maestro de la Logia 
Masónica Vida espontánea y Manuel de la Cruz, escultor 
del busto de Céspedes ubicado en San Cristóbal, recibie-
ron libros y ejemplares de la revista El Historiador, por sus 
meritorias contribuciones al trabajo de la organización.

Finalizó la actividad con la venta de libros y la colo-
cación de una ofrenda floral en el busto del Padre de la 
Patria, ubicado en el parque municipal.  

Tributo al Padre de la Patria

BEATRIZ MÁRQUEZ en Diálogos a viva voz
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POR GISELLE VICHOT CASTILLO
            gvcastillo2014@gmail.com

• El 12 de enero de 2023, el Grupo 
Empresarial Artemisa dio vida a su deci-
moquinta empresa, la Empresa Provincial 
de Producciones Varias (EMPROVA), cuyo 
surgimiento enfatizó la responsabilidad de 
la reciente estructura sobre dos programas 
esenciales del Gobierno cubano: la Pro-
ducción Local y Venta de Materiales de la 
Construcción y la Atención a las Personas 
en Situaciones de Discapacidad.

Con el primero, heredaban una serie 
de deudas y dificultadas asociadas esen-
cialmente a las severas limitaciones que 
impone el déficit de acero y cemento a la 
construcción de viviendas en la provincia; 
mientras que, con el segundo, adquirían 
el compromiso de continuar en la bús-
queda de nuevas oportunidades de empleo 
y salario para las personas discapacitadas. 

¡Quijotesca misión! Máxime en un 
escenario permeado por la escasez de 
recursos, la desmotivación de algunos y 
la incredulidad de otros. Pero a poco más 
de un año de la fundación, los números 
demostraban que sí es posible luchar con-
tra los molinos de viento. Mientras esta 
joven empresa continúa batiéndose con la 
autogestión, la creatividad, el empeño, la 
innovación, la eficiencia y el desarrollo. 

Oportunidad para todos
La Empresa tiene 11 módulos de pro-

ducción local, uno en cada municipio, 
siete talleres de artículos varios y ocho de 
discapacitados, como comúnmente se les 
conoce. En total son 26 centros con un plan 
de producción y uno de ventas, sin distin-
ciones, explica Yosvanny Barrios Gallardo, 
director general.

“En los últimos tiempos ha sido posi-
ble establecer el pago por resultados. 
Ubíquense, en una persona con discapa-
cidad en un taller como el de Bahía Honda 
ingresando hasta 13 000 pesos por con-
cepto de salario.

“Justamente, este taller al norte 
del territorio, a pesar de estar lejos y 
ser muy pequeño, es uno de los más 
emprendedores.

“A estos muchachos los puedes encon-
trar en el centro del pueblo, incluso hasta 
en San Cristóbal, vendiendo ellos mismos 
sus producciones a las mesitas de los cuen-
tapropistas de la localidad. Una actitud 
rara para un trabajador convencional, pero 
ellos sí valoran esa máxima de mientras 
más vendo, más cobro”.

Barrios Gallardo comenta que hace 
cinco años, Artemisa fue la única 
provincia del país que no tuvo inte-
rrupciones en estos talleres. Desde la 
dirección de la otrora Unidad Empre-
sarial de Base Artículos Varios se le 
propuso a Finanzas y Precios, y a otras 
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EMPROVA CON ENFOQUE INCLUSIVO Y PRODUCCIÓN SOSTENIBLE
«EMPROVA HA EXPERIMENTADO UN NOTABLE CRECIMIENTO, 

EN EL ÚLTIMO AÑO. ADEMÁS DE LOGRAR VENTAS MENSUALES 
SIGNIFICATIVAS, DEMOSTRANDO SU VIABILIDAD ECONÓMICA»

instancias, la posibilidad de hacer aquí 
procesos productivos. 

“¿En qué nos basamos? La empresa 
compra los rollos de manguera y este per-
sonal es el encargado de estirarlo, picarlos 
en tramos de 10 metros (m) y hacer mazos 
de 10 tiras. Así le añaden valor a un proceso 
terminado. Ganan más salario y el cliente 
obtiene una mercancía de acuerdo a sus 
necesidades. 

“Asimismo, hay otras empresas, sobre 
todo las del plástico, que no tienen cómo 
dar terminado a sus productos. A veces la 
mercancía  viene fea, con rebarbas, y aquí 
ellos aprovechan y hacen trabajo de lijado, 
lo preparan, lo empacan… y eso también es 
un proceso productivo”.

Esos talleres especiales son mayor-
mente conocidos por su trabajo con el 
cartón. Elaboran sobres de diferentes 
dimensiones, files, cajitas de cumpleaños, 
tarjetas de firma, libretas de notas… 

Justamente con los ojos pegados al 
pliego de cartón coincidimos, en el Taller 
de Discapacitados Victoria de Angola, 
de Güira de Melena, con Lázaro Rodrí-
guez Valdés. Un jovencito sordomudo, 
cuyas limitaciones sensoriales no pudie-
ron apartarlo del trabajo, cuando su edad 
así lo dispuso. Hacía menos de una hora 
había salido a almorzar y ya se encontraba 
de regreso. No en balde el resto de los tra-
bajadores aseguran que es “el cortador 
más largo”.

Esta vez, junto al jovencito, se encon-
traba también Rider Rodríguez Lobaina. A 
simple vista notamos atisbos de su carác-
ter introvertido. Pero una vez colocaron en 

su mano la lija y los pla-
tos de plástico, no tuvo 
tiempo para la conver-
sación. 

Ambos son protago-
nistas de esta parte de la 
realidad cubana enfo-
cada a la inclusión social 
y económica de perso-
nas con determinadas 
limitaciones. Desde la 
máxima dirección de 
EMPROVA garantizan 
la gestión de las mate-
rias primas necesarias 
para que el trabajo no se 
detenga aquí. Incluso es 
posible divisar el enfo-

pueden involucrar a las personas con 
discapacidad y nutrirlas de habilidades 
en este campo, hoy les ocupa el pensa-
miento. 

“Con respecto, al uso de la arcilla, 
lo que interrumpe la secuencia pro-
ductiva es la falta de equipamiento 
para explotar esas canteras”, reconoció 
Barrios Gallardo. Aunque desde el GEA 
los han apoyado a partir de la crea-
ción de alianzas con otras empresas del 
grupo, como Comunales. 

Por otra parte, la transportación de 
la arcilla la garantizan con los camiones 
de la empresa destinados al desplaza-
miento de los áridos. Se necesitan unas 
20 toneladas (t) de barro para producir 
unos 78 000 ladrillos.

El Jardín logra esta cifra mensual-
mente con tres hornos chiquitos y uno 
de 4 000 ladrillos. Si se reproduce este 
cálculo por municipio, cuando cada 
uno tenga sus cinco hornos, igualará 
la producción del módulo insignia de la 
provincia.

Este año EMPROVA debe tributar 
1,2 millones de ladrillos destinados a 
la construcción de células básicas, una 
cifra que pueden alcanzar fácilmente.

Proyecciones y crecimiento
En el pasado, por concepto de pro-

ducción local de materiales de la 
construcción solo se hacían cinco ren-
glones. En 2023 alcanzaron 75 y este 
año buscan alcanzar los 120. Las cuen-
tas evidencian utilidad durante el 
último año y en este han vendido hasta 
15 millones de pesos mensuales.

Entre los retos, planean venderle 
directamente a los subsidiados, lo 
cual supone beneficios para ambas 
partes. En primer lugar, les abara-
tará los costos a los beneficiados, 
al eliminar de la cadena a interme-
diarios como Comercio; y segundo, 
eliminará de un plumazo las molestas 
deudas.

Sin dudas la nueva empresa da 
pasos sólidos y representa una opor-
tunidad para todos. En su quehacer 
ha demostrado que es posible superar 
desafíos y alcanzar el éxito mediante 
el esfuerzo conjunto y, sobre todo, la 
valoración del potencial de cada indi-
viduo.  

que proactivo orientado al mejoramiento 
continuo de estos centros.

Moldear la arcilla y hallar la solución
A tono con las exigencias del país, frente 

al déficit de cemento, en la EMPROVA 
también intencionan el trabajo con la arci-
lla, desde los 11 Módulos de Producción 
Local de Materiales de la Construcción que 
posee el territorio.

En la actualidad, pactaron el compro-
miso de hacer un horno por municipio para 
la cocción del ladrillo como una alternativa 
viable al bloque de hormigón. 

Barrios Gallardo puntualizó que 
localidades como Güira de Melena y 
Alquízar, ya están listos para cocinar la 
arcilla y preparar el terreno para la fabri-
cación de otros cinco hornos. El resto 
avanza rápidamente. 

Según ejemplificó Frank de la Nuez 
Rodríguez, administrador del módulo 
güireño, estos hornitos deben quemar 
hasta 1 000 ladrillos en días alternos. 
Mientras que un módulo básico de 
vivienda (25 metros cuadrados) necesita 
1 860 ladrillos.

Pero aquí no solo se contentan con la 
elaboración de este un único renglón a 
partir del barro, sino que apuestan por 
la fabricación de rasillas y tuberías sani-
tarias como ya hace el Jardín, módulo 
insignia de la provincia, ubicado en el 
municipio cabecera.

Asimismo, desde la dirección gene-
ral planean ir más allá. La inclusión de 
la alfarería como una actividad noble 
y potencialmente lucrativa, en la cual 

LÁZARO RODRÍGUEZ VALDÉS muestra destreza en el recortado de papel

LOS LADRILLOS  son una alternativa ante el déficit de cemento
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EMPROVA con enfoque inclusivo 
y producción sostenible


